

師走(しわす)に思う

校長 山田 裕之



あっという間に、今年も年の瀬が迫ってまいりました。保護者や地域の皆様には、この1年間、壬生川小学校への教育活動へご協力をいただき、誠にありがとうございました。

11月には、学習発表会が行われました。保護者や地域の皆様が大勢お越しくださり、子どもたちの成長した姿を見ていただきました。どの学年の発表も、子どもたちが一生懸命に練習をした努力の足跡が感じられる見ごたえのある発表でした。また、優先座席の入替えや、発表中は体育館入口で並んで待ってくださっている保護者の皆様のマナーの良さに、「親の後姿を見て、子は育つ」とは、よく言ったものだと感じました。

また、11月28日には、150名近くの先生方をお迎えして、令和5・6年度の2年間指定を受けていた文部科学省・愛媛県指定「特色ある道徳教育研究発表会」も開かれ、ローテーションTT道徳の本校の取り組みを見ていただきました。子どもたちの熱心な学習態度や家庭と連携した親子道徳の取組みに、参観者の先生方から大変好評な研究会となりました。皆様のご協力ありがとうございました。

今月は日本文化について紹介します。月の始まりを「朔日(ついたち)」といい、月の終わりを「晦日(みそか)」といいます。そして、一年の終わりを「大晦日(おおみそか)」といい、一年の決算や新年への準備を整える日とされています。「除夜の鐘」の響きとともに、過ぎてゆく一年を振り返り、新しい年の幕開けに期待や抱負を新たにします。「除夜」には一年が除かれるという意味があるようです。「除夜の鐘」をつくという習慣は中国の宗という時代に始まったそうです。このように、暦を表す言葉にも様々な意味や表現があり、日本の言葉の文化は、奥が深く、日本人の自然や物事に対する鋭い感性があふれています。そして、迎える「正月」は、もともと1月そのものを表していましたが、「とうどさん」を行う「松の入り(門松を片づけるころ)」15日ごろまでを「正月」というようになりました。この一年の初めの「正月」の「朔日」を「元日」、その朝を「元旦」といいます。

これから、年末や新年に、古き良き日本の伝統文化について、ぜひご家族で会話を交わしてみたいかです。お子様は、きっと幼い時に教わった伝統文化について、大人になっても覚えていることでしょう。

皆様、今年一年ありがとうございました。そして、よいお年をお迎えください。

<12月の行事予定>

| 日 | 曜 | 行 事 内 容 |
|----|---|--|
| 2 | 月 | 愛媛県学力診断調査(5年)~12/3 |
| 5 | 木 | 社会見学〔科学博物館等〕(4年) 学校保健委員会(5・6年) |
| 6 | 金 | 部活動見学〔東予東中〕(6年) |
| 10 | 火 | 防災教育講演会(6年) |
| 11 | 水 | F C今治サッカー教室(1年) |
| 17 | 火 | シェイクアウト避難訓練 |
| 18 | 水 | 卒業写真撮影(6年)…〔17日から変更〕 |
| 19 | 木 | 2学期末懇談会①(13:00 集団下校) 学力調査〔国・算〕(全学年) |
| 20 | 金 | 2学期末懇談会②(13:00 集団下校) |
| 24 | 火 | 給食最終日 |
| 25 | 水 | 終業式(11:15 学年別下校) |

<1月の主な行事>

| 日 | 曜 | 行 事 内 容 |
|----|---|--|
| 8 | 水 | 始業式(13:30 集団下校) |
| 9 | 木 | 給食開始 |
| 13 | 月 | 成人の日 |
| 16 | 木 | しらすぎ集会 |
| 19 | 日 | 西条市PTA大会 |
| 20 | 月 | クラブ活動 |
| 22 | 水 | 愛媛県人権対策協議会西条支部の学校訪問 「4松」以外の学級…13:00 学年別下校 「4松」…14:35 学年別下校 |
| 27 | 月 | 委員会活動 |
| 28 | 火 | 薬物乱用教室(5・6年) |
| 31 | 金 | 学校運営協議会②(学校関係者評価委員会) |

*今年度も、12月より5年生対象の「未来塾による学習指導」を実施します。詳細は後日お知らせします。

<お知らせ・お願い>

☆第2回資源回収について

11月17日(日)に実施した資源回収では、保護者や地域の皆様のご協力により、約3500kgもの資源が集まりました。今後の本校の教育に役立てます。

☆学校での服装について

昨年度までは、感染症対策の一環として、気温が低い時期でも教室の窓やドアを常時開けた状態で授業を行っていました。今年度は、暖房を使用しながら、休み時間など必要な時間帯のみ窓やドアを開けるようにします。そのため、登下校後、校舎内では防寒着(ジャンパー等)を脱ぐことを基本(体調不良の場合は可)とさせていただきます。ご理解とご協力をお願い申し上げます。

＜今月のお知らせ・お願い ～ 特別支援教育 及び 各学年(1～6年)より＞

＜特別支援教育＞ 【「ダメ!」の代わりに使いたい魔法の言葉】～こどもまなびらボより～

「走らないで!」「大きな声を出さないで!」ついつい言ってしまいますよね。「OOのこと考えないで!」と言われると、おしろOOのことばかり考えてしまいうことありませんか。「ダメ!」の積み重ねによって、「自分で決められない」「些細なことも許可を求めてくる習慣」「チャレンジする意欲の低下」などの影響が出ることもあります。

①「ダメ!」を「OOしようね」に変えてみよう。(「走っちゃダメ!」→「ゆっくり歩こうね。」)

否定語の言葉掛けは、やってはいけないことのイメージをどんどん注いでいるのと同じです。否定語ではなく、肯定語で伝えることで、子どもの意識に「どうすればいいか」がすんなりと入ってきます。

②選択させてみよう。(「静かにして!」→「あと5分、静かにできるかな?それとも10分かな?」)

選択肢を与えることで、子どもは自分で考え、決める機会を得られます。子どもに選択させることで、自分で決めた約束は守ろうとします。これが、自律心・自己肯定感を育てます。

禁止されると、おしろそうしてしまうのは大人も子どもも同じ。完璧な言葉掛けは必要ありません。気づいたときに少しずつ試してみませんか。



＜1年生＞

初めての学習発表会でしたが、緊張しながらも、練習の成果を出しとてもよく頑張っていました。衣装の準備等ありがとうございました。算数の計算カードテストを頑張っています!決められた時間以内に言えるように、お家で練習にご協力ください。

【お知らせ】

- 12月の体育からなわとびをはじめます。身長に合わせて長さ調節をした短なわをご準備ください。
- 11日にFC今治サッカー教室を行います。
- 国語のノートは今の「10マス」が使い終わったら、次から「12マス」を使うようになります。
- 土日に、日記の宿題を出しています。思ったことや考えたことをたくさん書けるように、一緒に考えてあげてください。

＜2年生＞

学習発表会に向けての練習や準備をととてもよく頑張りました。頑張り抜いた後、どの子も良い顔でした。衣装の準備等ご協力ありがとうございました。

生活科の「おともパーティー&ありがとうパーティー」では、お世話になった地域の方へ感謝の気持ち伝える方法を学級で話し合い、準備をしました。当日は、地域の方へ感謝の気持ちを伝えたり、一緒に焼き芋と茶巾を食べたりして、とても楽しそうでした。

【お知らせ】

- 算数の「三角形と四角形」の単元で使う三角定規は、学校でまとめて購入します。
- 懇談会の際、「くしゃくしゃぎゅつ」の作品を廊下に並べておきますので、お持ち帰りください。
- 宿題や学用品の忘れ物が多くなっています。ご確認をお願いいたします。

＜3年生＞

緊張しながらも、練習の成果を出し切った学習発表会でした。自分たちで話し合っ動作をアレンジしたり、声を掛け合っ発表したりする中で、一人一人だけでなく学年としても成長することができました。ご家庭でも温かい声掛けをしていただき、ありがとうございました。

社会科見学では、実際に見たり、話を聞いたりすることで、スーパーマーケットで働く方の思いや工夫について理解を深めることができました。

2学期もまとめの時期に入っています。授業や宿題で復習を進めていく予定です。ご家庭でも学習の見守りをお願いします。



＜4年生＞

学習発表会では、お世話になりました。発表は、日常にある「謎」や「笑い」がテーマの劇でした。真剣に練習に取り組むだけでなく、演技について友達と話し合い、工夫をこらす姿が見られ、大変感動しました。衣装や道具の準備にご協力いただきありがとうございました。今後とも、応援いただければと思います。

【お知らせ】

以前お知らせしましたように、12月5日(木)に社会科見学に行きます。見学地は、「愛媛県総合科学博物館」と「新居浜市防災センター」の2箇所です。弁当や水筒の準備をよろしくお願ひします。

施設やバスの利用で、体調等の配慮が必要な場合は、担任までお知らせください。



＜5年生＞

音楽フェスティバルや学習発表会では、お世話になりました。会場にいるみなさんに心を届けられるような、気持ちのこもった合唱や演奏ができました。発表後、子どもたちは、やりきったよい表情をしていました。応援ありがとうございました。

【お知らせ】

- 愛媛県学力診断調査
2日(月) 国語・社会・理科
3日(火) 算数・英語



※「県学力診断調査」「学力調査」等、まとめのテストを実施します。子どもたちには、自学で復習するように伝えていきます。ご家庭でも見守りや声掛け等よろしくお願ひします。

＜6年生＞

学習発表会では、お世話になりました。道具の準備面等でもいろいろご協力いただき、本当にありがとうございました。

家庭科の学習では、「まかせてね、今日の食事」に入り、調理実習を予定しています。ご家庭でもお子さんと食事をする際に、食材や味付けについてお話していただけたらと思います。家族のことを考え、積極的に学習に取り組むことができるよう、ご協力お願ひいたします。

【お知らせ】

18日(水)午前10時頃に、卒業写真(集合写真)を撮影する予定です。身だしなみを整えて登校させてください。特に、靴下は白を基調とするものに揃えます。

よろしくお願ひします。